
 

COMISSÃOTEMPORÁRIA DE ACESSIBILIDADE 

SÚMULA DA REUNIÃO ORDINÁRIA VIRTUAL Nº 006/2021 

Data: Segunda-feira 19 de julho de 2021. 
Local:  CAU/RJ 
Reunião virtual 
Horário: 16h  
Término: 18h. 

1.  Verificação do Quórum (04 Conselheiros) 

1.1. Após verificação do quórum regimental deu-se início à Quinta Reunião de 

2021 

 

Conselheiros Presentes: 

Arnaldo Lyrio, Carin D´Ornellas, Gisele Labrea e Natalia Kochem 

Ausência justificada: 

Regina Cohen  

 

Apoio Administrativo: 

Elaine Rossi-agente de fiscalização 

Marina Burges- Secretaria Geral da Mesa 

Marllon Sevilha- estagiário 

1. Informes 

 

Sugestão do Coordenador Arnaldo Lyrio de que outros assuntos sejam tratados 

também nos intervalos das reuniões ordinárias mensais. 

2. Ordem do dia 

2.1. Segundo Webinar sobre Calçadas e Percursos 

Coordenador Arnaldo Lyrio- Resultados do segundo webinar sobre calçadas e 

percursos foi um sucesso, aprovação geral; palestrantes gostaram de participar; 

Feita a transcrição completa do evento, assim como a do Webinar anterior, sobre 

o mesmo tema; com as duas transcrições se pretende ter um produto que servirá 

como ponto de partida as próximas ações da Comissão; podemos falar de uma 

comissão já com resultados materiais definidos; a ideia é fazer um e-book com 

esse material; outras ações nesse sentido podem ser planejadas; se o primeiro 

webinar teve um perfil político, o segundo contou com a participação de técnicos 

ligados à Acessibilidade. O resultado foi uma compilação de aspectos políticos 

e técnicos que preenchem o cenário atual do trabalho com acessibilidade, 

importante para a compreensão do tema por arquitetos e urbanistas. 



 

A sugestão é de se pensar o e-book primeiramente como conceito para depois 

trabalhar os detalhes. Os palestrantes foram avisados que haveria a transcrição 

de suas falas. 

Conselheira Gisele perguntou sobre o decreto das calçadas, informou que as 

aprovações continuam acontecendo, sem RRT.  

Cons. Arnaldo lembrou que na reunião da CPU, afirmou que as atuações da 

Comissão de Acessibilidade não seriam políticas; entende que não podemos 

extrapolar nossa atuação política para além do papel de arquitetos e urbanistas, 

de modo amplo; temos uma posição sobre o tema das calçadas diferente da 

CAU/ CPU e, por outro lado, há participação da Conselheira Convidada Regina 

Cohen na Comissão de Pessoas com Deficiência na Câmara dos Vereadores da 

cidade do Rio de Janeiro. Presidente desta comissão, o vereador Marcio Ribeiro 

foi convidado com antecedência e não pode participar do primeiro webinar. 

Esclareceu à Cons.Gisele que o assunto das calçadas não parou, mas 

precisamos de oportunidade para revisitá-lo. Talvez a transcrição possa mexer 

novamente no assunto, o que reforça a ideia do e-book. Com ele, poderia ser 

renovada uma crítica ao decreto; está preocupado em tê-lo como produto para 

dar visibilidade à Comissão de Acessibilidade do CAU RJ, usando, inclusive, a 

comunicação do CAU RJ para divulgar a ideia. 

(Nota da SGM: perdi um pouco aqui, o link entre os assuntos) 

Elaine- o caminho é o ofício para demandar algo; CAU não pode embargar obra; 

o que se fiscaliza é atuação do profissional habilitado, com RRT e não os 

parâmetros construtivos; com uma denúncia, o foco é o projeto que estiver em 

desconformidade. 

Cons. Arnaldo- Fiscalização, pergunta quais os números, todos e relativos à 

acessibilidade; a forma como se comunica isso aos técnicos da prefeitura? 

sugere para pequenos eventos sobre RRT da questão acessibilidade; fazer 

mudança no formulário de RRT. Pede à Elaine que aponte 5 pontos de crítica 

nos RRTs para acessibilidade-para discutir como uma pauta na próxima reunião; 

a partir daí vislumbrar ações e desdobramentos e comunicar no site.  

Elaine- o corpo técnico é pequeno; são muitas frentes de atuação; deve partir da 

comissão a demanda para a fiscalização; na gestão passada Regina pediu, mas 

passou o prazo de intervenção; afirmou ter uma apresentação pronta para 

responder à indagação (dos 5 pontos); o caráter do CAU é orientativo, 

inicialmente para, após exaurida etapa, passar para o punitivo (poder de polícia 

do fiscal para autuar). A gerência técnica é que pode falar melhor em  RRTs. 



 

Deliberação: RRT-acessibilidade- colocar a apresentação no site 

permanentemente e uma conversa informal, agregando comentários 

etc.Para a próxima reunião, 15 minutos de conversa sobre os 5 pontos 

(mini evento) (Nota da SGM: entendi bem?) 

Natalia- afirmou não ter compreendido a proposta do e-book e que não foi 

pautado; que não é possível falar em e-book, porque o assunto RRT deve ser 

inserido; concentrar esforços para deixar mais claro para o mais jovem o que ele 

está descumprindo, que seja um produto para ser exposto, de caráter mais 

condensado, mas amplo, buscando unificar a informação sobre acessibilidade 

(o webinar já está transcrito); entende que o e-book não tem essa característica; 

Nota da SGM: Elaine colocou no chat: Em resposta ao que está sendo colocado, 

de certa forma, isto se encontra na apostila de acessibilidade desenvolvida pela 

Comissão no ano passado. Acho que vale uma consulta, creio que esse material 

esteja no Blog de Acessibilidade, no site do CAU/RJ 

2.2. Sugestões de novos eventos- Cons. Arnaldo ponderou que este é o tópico 

que Natalia apontou anteriormente; pede para Natalia formatar a ideia proposta 

no item 2.1, que vai ao encontro a tudo que vem sendo pleiteado.  

Cons. Arnaldo- não discorda do que Natalia sugere, mas lembra que desde o 

início falou-se em transcrição do webinar que evoluiu para a ideia do e-book 

(como desdobramento) que entende deva ser praticada. Lembrou do filme da 

Natalia, que foi mencionado, inclusive, para ser mencionado no segundo 

Webinar, mas que não houve retorno em tempo sobre esta possibilidade. Natalia 

informa que ele será lançado no dia 26 de agosto;  

Encaminhamento: fecha o e-book com a versão escrita do webinar, e pede 

à Natalia para formatar sua ideia. 

Cons. Carin- cumprimentou Marllon, o novo estagiário, e deu-lhe as boas-vindas; 

concorda sobre o que Cons. Arnaldo frisou sobre a orientação aos arquitetos, 

sugere fazer reuniões virtuais para condomínios sobre acessibilidade; sobre o e-

book, entende que é uma boa ideia a transcrição, sem prejuízo de coisas maiores 

mais adiante. 

Cons. Gisele- é normal que se desvie dos assuntos pautados; sobre o tema das 

prefeituras, temos que entender que não temos como fiscalizar a irregularidade 

da obra; o foco tem que ser orientativo; sobre os RRTs, na prefeitura existem 

muitas dúvidas; sugere programar na comissão palestras para as prefeituras. 

Cons. Arnaldo encaminhará as observações da Rose Compans da CPU a 

respeito das calçadas, apresentadas para a reunião conjunta já realizada. 



 

Encaminhamento: ebook sobre webinar de calçadas, 1 e 2, em 2021.  

2.3. Revisão urgente do planejamento e orçamento para 2021: demanda do 

CAU BR. 

Cons. Arnaldo projetou o orçamento e mostrou as modificações. Não houve 

diferença substancial de valores; informou que valores podem ser realocados 

para outros quando não utilizados. 

2.4. Participação da CTA na ABNT- Natalia informou à CTA, por whatsapp, 

sobre a possibilidade de participação da comissão na ABNT; o webinar estava 

acontecendo na mesma data; houve falha na comunicação. 

Sugestão da SGM: entrar em contato com a ABNT para saber se ainda é 

possível indicar alguém para participar da revisão da norma.  Com a resposta 

positiva, fazer ofício pelo gabinete, a pedido da comissão, fazendo a indicação. 

Sugestão aprovada. A Sra. Marina providenciará os contatos e informará como 

proceder para inclusão da CTA no Comitê de Acessibilidade da ABNT. 

Conselheira Cárin pediu para registrar que as sugestões no grupo de whatsapp 

não podem ser considerados; que é melhor haver um pedido formal para 

inserção na pauta de determinado assunto para que haja deliberação nas 

reuniões ordinárias. 

2.5. Elaine vai colocar no grupo a minuta de ofício às prefeituras sobre 

acessibilidade na análise de projetos e agregar a explicação sobre RRTs; Cons. 

Arnaldo vai complementar e mandar para o grupo; Elaine sugeriu a divulgação 

na página do CAU sobre a parceria com as prefeituras na orientação.  

Conselheiro Arnaldo agradeceu a toda a equipe envolvida no webinar, 

responsável pelo sucesso do evento. 

2.6. Demanda que chegou hoje– sobre normas de acessibilidade; deliberado 

criar levantamento de questionamentos para fazer um “perguntas e respostas”. 

(Elaine avaliou que a divulgação dos eventos aumentou a demanda) 

2.7. Informes gerais 

Foi sugerido pelo Cons. Arnaldo que se apurasse o histórico da demanda de 

atendimento do CAU a respeito de Acessibilidade, de modo a se apoiar uma 

estratégia de ação de comunicação com o público sobre o tema. 

4. Encerramento 

Nada mais havendo, o Coordenador Arnaldo Lyrio encerrou a reunião às 18h15. 


